

COPADES

MONITOR DE NOTICIAS ECONÓMICAS

Contenido

ACTIVIDAD PRODUCTIVA	2
Guatemala lidera índice municipal de Fundesa	2
EMPRESARIAL.....	2
Directorio revisa primer borrador de reglamento.....	2
FINANZAS PÚBLICAS	3
Presupuesto 2026 crecerá vía deuda y reprogramaciones, subirá hasta Q170 mil millones	3
TASA DE INTERÉS.....	4
JM reduce tasa de interés a 3.75%.....	4
CENTROAMÉRICA	4
Nicaragua da otras seis licencias a mineras chinas y suman casi 800,000 hectáreas.....	4
Parlamento de Nicaragua ratifica acuerdo de cooperación con regiones anexionadas por Rusia.....	5
INTERNACIONALES	5
Pobreza cae al nivel más bajo en Latinoamérica, según Cepal	5
Exportaciones mexicanas aumentan 14.2% impulsadas por manufacturas no automotrices	6
Solicitudes de ayuda por desempleo en EU, en mínimos de 7 meses.....	6
Gobierno de Reino Unido anuncia aumentos de impuestos.....	7

COPADES

ACTIVIDAD PRODUCTIVA

Guatemala lidera índice municipal de Fundesa

El Índice de Competitividad Local (ICL) evalúa el conjunto de instituciones, políticas y factores que determinan la productividad en un municipio. La medición efectuada en el 2025 refleja retrocesos en pilares como dinamismo de negocios, instituciones, tamaño del mercado y mercado laboral; y avances en infraestructura, entorno económico, salud, inversión productiva y habilidades. De los 340 municipios que conforman el país, en la presente edición del ICL hay 183 que mejoraron y 157 que retrocedieron. Entre los aspectos que más retrocesos provocaron se encuentra el dinamismo de negocios, con 287 municipios afectados, seguido de instituciones (204), tamaño del mercado (185) y mercado laboral (184). En cambio, los pilares con más municipios que reportaron avances fueron: infraestructura (267 municipios), entorno económico (242), salud (234), inversión productiva (174) y habilidades (155). Por punteo, solo un municipio supera los 80 puntos: Guatemala, que después de seis años vuelve a situarse en ese rango y encabeza el listado general. Este municipio concentra el 6.9% de la población, el 0.17% del territorio, pero genera el 25.7% del PIB. En el segundo rango, de 60 a 80 puntos, se ubican 34 municipios, que en conjunto generan el 24.6% del PIB, ocupan el 3.2% del territorio y albergan el 17.3% de la población. El segundo lugar lo ocupa Santa Catarina Pinula, que, según Jorge Benavides, Investigador Asociado de la Fundación para el Desarrollo de Guatemala (Fundesa), muestra un avance significativo, pues hace pocos años estaba en la sexta posición. Le siguen San Miguel Petapa, Mixco, Villa Nueva, San Lucas Sacatepéquez, Fraijanes, Antigua Guatemala, Jocotenango y Villa Canales. Del puesto 1 al 19 figuran únicamente municipios del departamento de Guatemala y de Sacatepéquez. Es hasta el puesto 20 donde comienzan a aparecer municipios de otros departamentos como Quetzaltenango y El Progreso. Además, en los últimos años, más municipios de Zacapa se han integrado a este grupo. Sin embargo, la mayoría —292 municipios— se ubican en el tercer rango (40 a 60 puntos). Estos representan el 71.2% de la población y el 90.3% del territorio. Según Benavides, estos municipios generan el 48% del PIB. Otros 13 municipios están en el rango de 20 a 40 puntos. Con el ICL también se reconoce a los municipios con mejor desempeño en cada uno de los pilares. “No es que a estos municipios les vaya bien en todo, pero les va bien en algo, y el objetivo de la competitividad no solo es que se vean a sí mismos y vean qué tan lejos están del objetivo, sino ver a otros similares que lo han podido hacer bien”, explicó Benavides. (PL 27.11.25)

EMPRESARIAL

Directorio revisa primer borrador de reglamento

La Superintendencia de Competencia (Sicom) avanza en la elaboración de los reglamentos a la Ley y para la actividad interna. El superintendente **Jorge Castillo** explicó que el primer documento tendrá lineamientos jurídicos y procedimientos para la investigación, concentraciones económicas y otros aspectos regulados en el decreto, y adelantó que espera tener esta semana un borrador, el cual estará disponible en la página de la entidad (www.sicom.gob.gt). Sobre la norma operativa de la institución,

COPADES

indicó que ya presentó el texto para que sea evaluado por el directorio. "Se refiere a las dependencias, direcciones e intendencias por crearse que son necesarias para el funcionamiento de la institución", informó. El presidente Javier Bauer recordó que el desarrollo de este material fue de la forma más transparente y participativa posible, "por medio del proceso público que hicimos para pedir contribuciones a la población que, hoy en día, lo pueden encontrar en nuestro sitio, en donde ya están los aportes que han realizado diferentes entidades y personas individuales". Añadió que "nosotros las tomamos en consideración y, según nuestros criterios, vamos a presentar el mejor reglamento posible en este momento. Claro, va a ser un instrumento perfectible, que con el transcurso del tiempo cumpliremos con la obligación legal". Bauer señaló que van a tomar lecciones de autoridades de otras regiones. En el panel Promoción de la competencia: responsabilidad de todos, organizado por la Cámara de Comercio Guatemalteco-Americana participaron, además de Bauer, los directores **Edgar Guzmán** y **Jorge González**, así como la viceministra de Inversión y Competencia, Valeria Prado, quien resaltó que la promoción, que antes era facultad del Ministerio de Economía, ahora será en exclusiva de la Sicom. (DCA 27.11.25)

FINANZAS PÚBLICAS

Presupuesto 2026 crecerá vía deuda y reprogramaciones, subirá hasta Q170 mil millones

Los diputados de diferentes bancadas del Congreso de la República avalaron un presupuesto de ingresos y egresos por Q163 mil 469 millones para el Ejecutivo, como propuesta que envió el Ministerio de Finanzas (Minfin) el pasado 1 de septiembre, para ejecutarse el siguiente año. Sin embargo, ya tiene una ampliación cargada en el sistema. Aunque la cifra brinda la percepción de que se mantuvo y se respetó la asignación inicial enviada por el Ejecutivo, en enero del 2026 el presupuesto público tendrá una ampliación de unos Q6 mil millones, correspondiente a la Ley de Fortalecimiento Financiero y Continuidad de Proyectos de Consejos de Desarrollo Urbano y Rural, aprobada el martes 2 de septiembre por el Legislativo. Esta norma dispone que los saldos anuales no ejecutados en un ejercicio fiscal por los Consejos Departamentales de Desarrollo (Codedes), asignados por el Minfin, se trasladen de forma automática al siguiente año. Esto aumenta el gasto para el nuevo ejercicio fiscal y distorsiona las finanzas públicas. Para el tercer año de la administración del gobernante Bernardo Arévalo de León, este contará, a partir del 1 de enero del 2026, con un programa de gasto legalizado por los diputados en el Congreso de la República. El gasto estatal aprobado por los congresistas incrementará 10% con respecto al presupuesto inicial del 2025, que fue de Q148 mil 526 millones, y 8% en comparación con el vigente, de Q154 mil 836 millones, que incluye las ampliaciones autorizadas. Es decir, pasa de Q154 mil 836 millones —que es el vigente— a Q163 mil 469 millones, lo que representa un aumento de Q8 mil 633 millones. Para funcionamiento se destinarán Q108 mil 22 millones; para inversión, Q34 mil millones; y para el pago del servicio de la deuda, Q21 mil 368 millones, según la composición del gasto. Del programa de gasto, 66% se destinará a funcionamiento, 21% a inversión y 13% al pago del servicio de la deuda. Los ministerios de Educación, Salud, Gobernación, Comunicaciones, Defensa y Desarrollo absorberán en conjunto el 42.1% del total del presupuesto para el siguiente año, con Q68 mil 919 millones, y son las carteras que recibirán los mayores montos. (PL 27.11.25)

COPADES

TK TASA DE INTERÉS

JM reduce tasa de interés a 3.75%

La Junta Monetaria decidió por unanimidad, en la última sesión del año, reducir en 3.75% la tasa líder de interés de política monetaria, sustentado en parte porque se han disipado los choques de oferta en los precios y los arreglos internacionales en la política arancelaria. Durante la última sesión del 2025 los miembros de la Junta Monetaria (JM), para conocer la tasa líder de interés de política monetaria, se resolvieron reducir el indicador a 3.75% en noviembre con lo cual concluye el ciclo de revisión. Así, en poco más de un año, la tasa registró una reducción de cien puntos básicos, ya que en septiembre del 2024 estaba en 4.75%, luego bajó a 4.50% en noviembre, pero en agosto del 2025 se redujo a 4.25%, luego 4% en septiembre, y en noviembre 3.75%. Este indicador tiene como función el control de precios en la economía. El ritmo inflacionario en octubre fue de 1.26%, lo que refleja que se mantiene bajo control. La próxima reunión en la que se analizará la tasa líder de interés de política monetaria se llevará a cabo en febrero del 2026, fecha que deberá oficializarse. **Álvaro González Ricci y José Alfredo Blanco Valdés**, presidente y vicepresidente del Banco de Guatemala (Banguat), expusieron, en una conferencia de prensa realizada la noche del miércoles 26 de noviembre, que, con base en la información de los cuerpos técnicos, el balance actual de riesgos inflacionarios sugiere que las presiones sobre la inflación, tanto para lo que resta del 2025 como para el 2026, siguen siendo moderadas, acorde con los resultados y análisis de los pronósticos. Se explicó que, en el entorno externo, la Junta Monetaria resaltó que las perspectivas de la actividad económica mundial continúan siendo positivas, tanto para el 2025 como para el 2026, sustentadas principalmente en el dinamismo del comercio mundial, la resiliencia del consumo privado y mejores condiciones financieras. No obstante, en ese escenario predominan los riesgos a la baja, debido fundamentalmente a las tensiones geopolíticas y comerciales a escala global. En cuanto a la inflación internacional, esta, en términos generales, siguió moderándose, aunque en la mayoría de las economías avanzadas permanece por encima de sus metas. Se aclaró que el precio internacional del petróleo se mantiene por debajo del nivel registrado el año previo, lo que aporta un efecto favorable sobre la inflación en Guatemala. (PL 27.11.25)

TK CENTROAMÉRICA

Nicaragua da otras seis licencias a mineras chinas y suman casi 800,000 hectáreas

El Gobierno de Nicaragua otorgó este miércoles seis nuevas concesiones mineras a cielo abierto a la empresa china Brother Metal S.A., con una superficie total de 71,264.59 hectáreas en el departamento de Nueva Segovia, fronterizo con Honduras, informó en Managua el Diario Oficial La Gaceta. Los permisos mineros pertenecían a la empresa El Porvenir Murra S.A., que decidió cederlas en su totalidad a la empresa Brother Metal S.A., representada en Nicaragua por el ciudadano chino **Xiaocun Bao**, según certificó el Ministerio de Energía y Minas. Con esas 71,264.59 hectáreas, la cartera de Energía y Minas ha otorgado a la empresa Brother Metal S.A. un total de 205.811 hectáreas, que la convierte en una de las firmas chinas con más licencias en Nicaragua. Con esos nuevos títulos, el Ejecutivo que dirigen los esposos y

COPADES

copresidentes nicaragüenses, **Daniel Ortega y Rosario Murillo**, ha otorgado en los últimos dos años casi 40 concesiones mineras a empresas del gigante asiático, por casi 800,000 hectáreas, que incluyen algunas en la Reserva de la Biosfera del Río San Juan. La Fundación del Río ha advertido que el otorgamiento de esas concesiones constituye una violación a la Ley del Régimen de Propiedad Comunal de los Pueblos Indígenas y Comunidades Étnicas de las Regiones Autónomas de la Costa Atlántica. (forbescentralamerica.com 27.11.25)

Parlamento de Nicaragua ratifica acuerdo de cooperación con regiones anexionadas por Rusia

La Asamblea Nacional (Parlamento) de Nicaragua, controlada por los gobernantes sandinistas, ratificó este martes los acuerdos de cooperación suscritos entre los Gobiernos de Managua con las cuatro regiones ucranianas anexionadas por Rusia. Los legisladores nicaragüenses dieron el visto bueno al Ejecutivo, que presiden los esposos **Daniel Ortega y Rosario Murillo**, a los acuerdos de cooperación comercial “con la República Popular de Lugansk y las regiones de Jersón y Zaporozhie, pueblos heroicos de la hermana Federación de Rusia”, indicó el Parlamento nicaragüense en una declaración. “Con la aprobación de estos instrumentos internacionales nuestro Estado revolucionario amplía los destinos de exportación para los excelentes productos que generan con sus manos trabajadoras nuestros agricultores, artesanos, y productores, garantizando así el buen porvenir de nuestras familias y comunidades”, indicó Managua. Según el Parlamento nicaragüense, esos acuerdos fueron “aprobados en el marco del respeto, la igualdad y reciprocidad, las partes firmantes” y consisten en “brindar asistencia y apoyo mutuo a sus entidades comerciales con el objetivo de impulsar proyectos de inversión y creación de empresas conjuntas que generen empleos y bienestar para nuestros pueblos”. (forbescentralamerica.com 27.11.25)

INTERNACIONALES

Pobreza cae al nivel más bajo en Latinoamérica, según Cepal

El 25.5 % de la población latinoamericana, cerca de 162 millones, se encontraba en situación de pobreza monetaria el año pasado, lo que supone una disminución del 2.2 % con respecto al anterior y es el nivel más bajo desde que hay datos comparables, informó la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal). “La reducción de personas en situación de pobreza en la región en 2024 se explica en particular por los resultados de México y, en menor medida, de Brasil”, indicó el organismo de Naciones Unidas en su informe Panorama Social de América Latina y el Caribe 2025. La pobreza extrema afectó al 9.8 % de la población, 62 millones, en 2024, lo que representa 0.8 puntos porcentuales menos que el año anterior, pero se ubicó 2.1 puntos porcentuales encima de la tasa registrada en 2014, cuando se alcanzó el nivel más bajo de las últimas tres décadas, según el documento. Para este período, el organismo, con sede en Santiago de Chile, “proyecta una leve reducción de la pobreza, debido a las limitadas perspectivas de crecimiento regional”. En el texto, la entidad destacó que el indicador multidimensional pasó del 34.4 % de la población en 2014 al 20.9 % en 2024, derivado de los avances en materia de vivienda

y servicios, explicó. La Cepal mejoró, en octubre, en dos décimas su previsión de crecimiento en la zona para este año hasta el 2.4 %, mientras que para 2026 mantuvo el estimado en 2.3 %. Latinoamérica, considerada el área más desigual del mundo, cerró tanto 2023 como 2024 con un crecimiento del 2.3%. Con respecto a la disparidad, advirtió que "la concentración del ingreso sigue siendo extrema en América Latina, ya que el 10 % más rico capta el 34.2 % del ingreso total, mientras que el 10 % más pobre solo alcanza el 1.7 %". (eleconomista.net 27.11.25)

Exportaciones mexicanas aumentan 14.2% impulsadas por manufacturas no automotrices

Las exportaciones mexicanas de productos aumentaron en octubre a una tasa interanual de 14.2%, a 66,132.6 millones de dólares, impulsadas por las ventas de manufacturas no petroleras, informó este jueves el Inegi. Con ello, las exportaciones batieron récord y tuvieron su mayor crecimiento anual en los últimos 33 meses. En sentido contrario, las importaciones de bienes a México rompieron también récord, al crecer 12.8%, a 65,526.5 millones de dólares, aunque con una tasa menor al mes inmediato anterior, de 15.2 por ciento. Como resultado, la balanza comercial de mercancías presentó un superávit de 606.1 millones de dólares. En el desglose, se registraron caídas interanuales en las exportaciones petroleras (-29.8%), las agropecuarias (-19.5%) y las automotrices (-14.0%), así como en las importaciones de bienes de capital (-7.4 por ciento). Las aduanas estadounidenses aplican actualmente tarifas de 35% a Canadá y 25% a México a los productos que no cumplen con el T-MEC por la supuesta no cooperación en materia de fentanilo y migración; de 25% a los vehículos ligeros a ambos países (excluyendo el contenido estadounidense) y de 50% al acero, aluminio y cobre también a las dos naciones. De acuerdo con la Secretaría de Hacienda, el efecto de los aranceles de Estados Unidos sobre los precios al consumidor en México fue limitado debido a los altos inventarios, ajustes en márgenes empresariales y rezagos en la implementación efectiva de las tarifas. Sin embargo, se anticipa un mayor traspaso a precios en los próximos meses. (eleconomista.com.mx 27.11.25)

Solicitudes de ayuda por desempleo en EU, en mínimos de 7 meses

El número de estadounidenses que solicitaron por primera vez prestaciones por desempleo cayó la semana pasada a su nivel más bajo en siete meses, lo que sugiere que los despidos se mantuvieron bajos, aunque el mercado laboral está teniendo dificultades para generar suficientes puestos de trabajo para los desempleados en medio de la incertidumbre económica. La ausencia de deterioro del mercado laboral en el informe semanal sobre solicitudes de subsidio por desempleo publicado ayer por el Departamento de Trabajo contradice la posibilidad de que la Reserva Federal (Fed) vuelva a recortar las tasas de interés el mes que viene, dada la elevada inflación, según los economistas. "Los responsables de la Fed necesitarían ver un debilitamiento significativo de las condiciones del mercado laboral para recortar las tasas en diciembre", afirmó **Matthew Martin**, economista senior de *Oxford Economics* en Estados Unidos. "Hay algunos indicios de debilitamiento en diversas métricas del sector privado, pero esa no es la señal que se desprende de los datos sobre solicitudes de subsidio por desempleo". Las solicitudes iniciales de prestaciones por desempleo estatales descendieron en 6,000 hasta alcanzar una cifra

COPADES

ajustada estacionalmente de 216,000 durante la semana que finalizó el 22 de noviembre, el nivel más bajo desde abril. Los economistas encuestados por Reuters habían pronosticado 225,000 solicitudes para la última semana. El informe se publicó un día antes debido a la festividad del Día de Acción de Gracias. Las solicitudes sin ajustar aumentaron en 25,712 hasta alcanzar las 243,992 la semana pasada. Sin embargo, el aumento fue inferior al de 32,642 que se esperaba según los factores estacionales, el modelo utilizado por el gobierno para eliminar las fluctuaciones estacionales de los datos. (eleconomista.com.mx 27.11.25)

Gobierno de Reino Unido anuncia aumentos de impuestos

Bajo fuerte presión de los mercados y de la opinión pública, el gobierno laborista británico intentó disipar los temores sobre las finanzas públicas presentando en el Parlamento un presupuesto con alzas de impuestos y medidas en favor del poder adquisitivo. "Mi elección es un presupuesto para una fiscalidad justa, unos servicios públicos sólidos y una economía estable", declaró la ministra de Finanzas, **Rachel Reeves**, encargada de presentar el plan gubernamental ante los diputados. Para cumplir su promesa de financiar a largo plazo cada gasto (excepto inversión) con ingresos, la Ministra anunció aumentos de impuestos que sumarán 26,100 millones de libras al presupuesto anual de aquí al final de la legislatura (en el 2029) y 29,800 millones de libras el año siguiente, en el 2030/2031. Reeves renunció a aumentar el Impuesto sobre la Renta, lo que habría supuesto romper con una importante promesa de campaña de los laboristas, optando por una maniobra más sutil, el congelamiento de los umbrales de este impuesto. Esta medida, que puede calificarse como un impuesto encubierto, hace que paguen más quienes ven aumentar su salario y pasan a un tramo superior. La medida recaudaría 12,700 millones de libras en el 2030/2031. También se anunciaron aumentos de impuestos sobre las propiedades más lujosas, los juegos de azar y las pensiones privadas. Reeves no tenía otra opción que imponer estos gravámenes, atada de pies y manos por una economía que sigue débil desde el regreso al poder de los laboristas en julio del 2024. El crecimiento se estancó (0.1% en el tercer trimestre), mientras que el déficit (alrededor de 5.0% del PIB el año pasado) y la deuda preocupan a los mercados. En el nivel más bajo en las encuestas y superado por el partido de extrema derecha de **Nigel Farage**, Reform UK, el ejecutivo del primer ministro, **Keir Starmer**, se juega mucho con este anuncio. (eleconomista.com.mx 27.11.25)

Puede consultar estas y otras noticias en el siguiente enlace:

<http://copades.com/monec/>